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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。主委，有關國發會在推動國內產業

升級轉型這件事情，我是百分之百支持。 

 

主席：請國發會陳主任委員說明。 

 

陳主任委員美伶：主席、各位委員。謝謝。 

 

黃委員國昌：但是問題是，如果當我們的國發基金投資的對象搞成引狼入室，讓中

國那邊腐敗的高管來臺灣的資本市場吸臺灣人的血、污臺灣人的錢，對於這件事

情，我就百分之百沒有辦法贊成。 

 

陳主任委員美伶：我也不會贊成。 

 

黃委員國昌：我想主委很清楚我講的就是臺灣如興，國發會挹注它 15 億元之

後，讓它去併中國的玖地集團，到底是去併中國的玖地集團，還是引來一堆中國人

控制了臺灣的上市公司如興公司呢？今天我利用這個機會，一頁、一頁帶給主委

看。兩個禮拜以前，我在開記者會時，已經把他們裡面的關係圖清楚的畫出來了，

我也給國發會、投審會、陸委會以及經濟部的同仁統統都有說明的機會。但是我非

常訝異的是，在做這麼重要的投資案時，他們所能夠或是所已經掌握到的訊息卻比

我還要差，我可以很坦白的跟主委講，我的訊息來自兩個部分，第一，在公開資料

上就可以找到的資料々第二，的確，中國玖地集團在掏空臺灣如興公司的這件事

情，他們遍及各地的臺灣員工統統看不下去，所以跟我爆料並提供檢舉資料，從臺

灣、從中國、從柬埔寨、從坦尚尼亞統統都有，直接點出一個最具體的事實就是中

國玖地集團在中國的財務黑洞深不見底，一級的高階主管全部都在貪污，不斷的把

從臺灣增資的錢匯到中國，去補他們財務的黑洞，這件事情很嚴重，我相信這也絕

對不是國發基金在當初投資 15 億元給如興時，所希望發生的狀況。我一頁、一

頁帶主委看，當我開完記者會之後，結果臺灣的如興公司竟然發一個新聞稿，內容

指出現在在臺灣上市公司擔任總經理、也擔任董事的孫瑒，其實他的媽媽不是中國
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國企的負責人。簡報右手邊的資料顯示的是中國公司登記的公開訊息，登記資料為

卲林省紡織品進出口公司，類型為全民所有制。請問這不是國企，什麼是國企？我

們的上市公司可以拿重訊當廣告在散播謊言嗎？主委，針對這件事情，國發基金派

到如興的董事，要不要追究責任？ 

 

陳主任委員美伶：當時國發基金的整個流程是有符合我們的 SOP 或是符合我們原

來的程序，確實我們所指派的董事，我們已經提醒他要特別留意，也希望公司能夠

召開臨時董事會來…… 

 

黃委員國昌：何時會召開？ 

 

陳主任委員美伶：應該是今天。 

 

黃委員國昌：今天上午會召開臨時董事會？ 

 

陳主任委員美伶：今天會召開，但是上午還是下午，我不清楚。我要求他們就是要

召開臨時董事會，組成一個專案小組，針對委員所提出來的各項事實要做醭清跟調

查，如果他們對國發基金有任何隱瞞，我們馬上移送。 

 

黃委員國昌：除了移送之外，我現在分為兩個部分，第一，針對這件弊案，老實

講，一開始國發基金的態度，我不是很滿意，但是上個禮拜你們邱副主委跑來找

我，他很誠懇的跟我說國發基金在這件事情上面，一定追查真相到底，絕不護短。 

 

陳主任委員美伶：是的。 

 

黃委員國昌：因為邱副主委這樣跟我講，我同意邱副主委，我會給國發基金必要的

時間跟空間去做必要的調查，在這段期間當中，我會選擇相信國發基金跟國發會一

定會追究到底，因為我也要老實跟主委講，那麼多檢舉、提供給我資料的人，大家

都活在恐懼當中，什麼叫活在恐懼當中？上個禮拜，如興公司董事長陳仕修在我提

出檢舉後，飛到中國跟孫瑒那個中國人、那個在掏空臺灣投資人的總經理在恐嚇內

部員工：誰爆料、誰敢繼續講？錄音錄影，每個人都簽保密協議，開始檢查手機、

開始檢查電腦、開始封鎖訊息。我對這些人有責任，因為我不希望讓這些人誤會我



被摸頭了、說黃國昌不敢再繼續追查這件事。我是很誠懇的跟主委講，我今天選擇

相信你們，選擇相信你們要成立的調查小組，但是有兩件事情，我要再拜託主委承

諾，第一，這個調查小組可不可以成立吹哨者保護機制，讓所有目前在職的員工或

是因為在內部向董事長揭發弊案，他們在內部揭弊，結果如興看到玖地這樣污臺灣

人的錢，卻選擇把揭弊的人革職，相關的簡訊、訊息，事實上我都提供給邱俊榮副

主委了，我這邊的證據有一堆，但是我要拜託的第一件事情，國發會的董事在下午

召開的臨時董事會上，除了要求成立調查小組以外，可不可以承諾要成立一個吹哨

者保護的機制，讓這些知道內部腐敗得有多嚴重的員工可以有免於恐懼的自由，提

供他們高層貪腐的資訊給調查小組？ 

 

陳主任委員美伶：我想我們可以請我們指派的董事做這樣的提議。 

 

黃委員國昌：好。第二，上個禮拜，陳仕修跑到中國去，說要調整內部組織，結果

調整內部組織的方法不是把那些有問題的中國裔一級主管換掉，而是把臺灣碩果僅

存的一些人不是調到非洲去，就是削弱他們的權限。本來是掛 COO 的談子暢，

他是臺灣人，現在被降職為副營運長，調到非洲坦尚尼亞，中國、柬埔寨這邊，這

些大的要他統統都不用管，把他流放到非洲。我具體講，因為他們事後面對弊案的

態度不是解決問題，而是解決提出問題的人，所以如果在如興內部的董事會對於這

些調查小組的成立有抗拒，因為據我瞭解，國發基金董事只有 1 席，真的進行表

決時，你們表決會輸人家，如果對於內部調查，他們抗拒，對於建立吹哨者保護，

他們也抗拒，國發基金要不要考慮撤資？ 

 

陳主任委員美伶：我們會有一定的退場機制，如果他們確實有隱瞞，我剛才也說過

了，如果真的有，我們不但會移送，我們也會調查清楚，然後做後續應該做的處

理。 

 

黃委員國昌：所以後續應該做的處理是否包括撤資？ 

 

陳主任委員美伶：我們退場的機制已經有一個規範了，我們會拿到會上來做討論。 

 

黃委員國昌：好，因為時間的關係，我最後給主委看一個資料，螢幕上顯示的是目

前如興這家上市公司的董事持股狀況。請主委看，包括陳仕修、背後的投資公司、



這些法人董事所持的股票，設質的比例是 100%，何謂設質的比例是 100%？他們

對於這家公司所有的 equity，全部都拿去設質借錢了，所以這家公司如果崩盤的

話，這些亂搞的人在財務上可能不會有什麼損失，因為他們都設質了，唯一沒有設

質的大股東、大董事就是我們的國發基金。當你看到這個狀況的時候，我跟主委報

告，真的要謹慎，也要小心，這些人到底是在做什麼？主委，我再說一次，你們副

主委來找我，講得很有誠意，說是絕不護短、調查到底，我願意給國發基金時間和

空間，但對於此事，主委一定要承諾我會調查到底，絕不護短。 

 

陳主任委員美伶：是。 

 

黃委員國昌：沒有問題？ 

 

陳主任委員美伶：是。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 


